

JR西労組結成25周年を機に 歴史を振り返り責任ある未来につなげよう!

JR WEST
西労組
UNION
ニュース

号外
結成25周年特集
No.7
2017.11.17
JR西労組ホームページ
(http://www.jrw-union.gr.jp)

西日本旅客鉄道労働組合

本部 〇三〇〇〇 大阪市北区東田町一丁目一〇番八号
TEL 〇六六三 七五九 八九六(代)
TEL 〇六六三 七五九 一七五(代)
FAX 〇六六三 七五九 一七五(代)
JR(大阪)〇七 一七五 一七五(代)
●発行責任者/宮野山 勇市
●編集責任者/馬朗

結成25周年特集(その7)

2011～2017年度

運動の継承の進展と

結成25周年の節目まで



◆2011年度
東日本大震災発生から4
か月後の2011年7月13
日、15日に新大阪ワシントン
ホテルで開催された第23回大
会では、女性組合員の参加と
活躍など、新たな課題に関す
る積極的な議論が展開された
ことが特徴的でした。なお、9

◆2012年度
2012年7月11日、13
日に初の和歌山地本主管とな
る紀南南部ロイヤルホテルで
開催された第24回大会では、
新たにスタートした「職場のあ

◆2013年度
2013年7月10日、12
日にホテルグランヴィア広島で

◆2014年度
2014年7月9日、11
日にホテルグランヴィア京都で

◆2015年度
2015年7月15日、17
日にANAクラウンプラザホテ

◆2016年度
2016年7月15日、17
日に神戸ポートピアホテルで

◆2017年度
2017年7月15日、17
日にANAクラウンプラザホテ

◆2018年度
2018年7月15日、17
日にANAクラウンプラザホテ

◆2019年度
2019年7月15日、17
日にANAクラウンプラザホテ

今号では2011年度か
ら2017年12月のJR西
労組結成25周年までの間の取
り組みについて振り返ります。

月に台風12号により新宮地
区が被災しましたが、和歌山
地本の組合員の懸命な作業に
より早期復旧を果たしたほ
か、JR西労組として激励行
動やカンパなどの支援を行いま
した。

り方提言委員会に関して建
設的な議論が交わされまし
た。

開催された第25回大会では、
4月から「安全考助計画
2017」がスタートしたこと
を踏まえて熱心に討議されま
した。これに先立ち6月に開
催されたJR連合第22回大
会では、JR西労組選出の坪
井会長が退任し、松岡副委員
長が新たに会長に就任しまし
た。また、8月以降に開催され
た地本大会では、JR採用の
若手専従役員が続々と誕生
し、世代交代を大いに印象付

「交通政策をすすめる会」が
発足しました。

2015年7月15日、17
日にANAクラウンプラザホテ
ル金沢において北陸新幹線の
開業による活況の中で開催さ
れた第27回大会は、運動の継
承が大きなテーマとなり、前田
委員長が退任し、新たに荻山
委員長が就任しました。これ
以降、順次開催された地本総
支部大会では、2年前に続き
JR採用の若手専従役員が
多数就任しています。

熊本地震が発生し九州地方
で大きな被害が生じたことか
ら、JR連合のカンパ活動への
協力や連合ボランティアへの
参加など支援行動を展開し
ました。このほか、同じく20
16年4月にはこの間労使協
議を重ねて条件整備を進めて
きたJR広島病院が新医療
法人として生まれ変わり、転
籍した組合員により広島病
院支部が結成されました。

2016年7月15日、17
日に神戸ポートピアホテルで
開催された第28回大会は、結
成25周年を間近に控え、歴史
の検証のうえに次代の運動の
あり方を議論、共有すること

人口減少が進み成熟化す
る社会環境の中、JR西日本
においても職場で急速な世代
交代が進み、国鉄改革を挟ん
で1983年から運輸系統
は1992年までの10年、技
術系統は1996年までの14
年の間、鉄道のいわゆるプロ
フェッショナル職の新規採用を
中断していたことで、40代の中
堅層がほとんど空白になると
いう年齢断層に伴う課題が深
刻化し、グループ会社を含めて
対処すべき重要な課題となっ
てきました。

そして、JR人社世代
への技術継承と人材育成
の問題と併せ、シニア雇
用も展望したベテラン層
高年齢層の働き方と処
遇についても喫緊の課題
となりました。

さらに、女性社員の採
用が進み、各系統で活躍
の場が広がってきた一方
で結婚、育児に伴う仕

事を家庭の両立支援や女性
活躍のためのキャリア形成の
課題も顕在化してきました。
本部はこうした課題を中長
期的な視点も踏まえて解決
していくために、2011年
11月に「職場のあり方提言委
員会」を立ち上げ、JR世代
を中心とする人材育成のあ
り方を討議する「人材育成分
科会」、ベテラン層の活用と高
年者の雇用あり方を討議す
る「高年齢雇用分科会」、女性
の活躍を推進し、仕事と家庭
を両立して意欲を持って働

「職場のあり方提言委員会」の
取組みを開始!

月に発生した阪神淡路大震
災の発生以降に入社した若手
組合員が当時に振り返るDV
Dを作成し、上映、発表が行わ
れました。

2012年度には職場討
議を踏まえて第1次提言を
策定し、第24回大会での確認
のうえ、翌年度も同じく職場討
議を踏まえて、第1次からさ
らに具体化した第2次提言
を策定し、第25回大会での確
認のうえ協議を深めてきたと
ころです。

シニア層や女性の活躍、ワ
イフ・バランス推進へ制
度等の充実が進む

「職場のあり方提言委員
会」の提言を踏まえた労使協
議を通じ、2015年8月よ
りM.L層を対象とした再雇
用のシニアリーダー制
度が新設されたほか、
以降、満了給付金の新
設や時給制から月給
制の移行など改善を
進めました。また、育
児介護支援をはじめ
とするワークライフ・
バランスの推進にむけ
て、育児や介護を理由
に退職した社員の再
就職支援制度や短日数制度
など多くの制度が新設され毎
年改善されているほか、育児
休暇から復職時の面談の充実
や駅や乗務員区間の短時間の作
業ダイヤや行路の策定なども
進んでいきます。

このほか、長時間労働の解
消のための議論も強化し、36
協定の特例上限時間の規制
を福知山線列車事故後の
870時間から2016年
度には480時間まで段階
的に削減したほか、「働き方改
革」の推進にむけ、時間管理の
徹底や仕事のしくみの見直し
などについて、グループ労組を
含め幅広く労使協議を深め
て改善を進めてきました。

(裏面へ続く)

2011～2017年度 運動の継承の進展と結成25周年の節目まで[年表]

2011年 7月13日～15日 (平成23年)	JR西労組第23回定期中央本部大会(大阪大会) 組合員数26,230名、組織率91.9%
9月21日	台風12号により新宮地区が被災
11月18日	職場のあり方提言委員会を設置 人材育成について・高年齢雇用について・女性雇用につ いて3つの分科会を設置
2012年 3月27日 (平成24年)	広島鉄道病院の新築移転・医療法人化について 提案される
4月12日	職場のあり方提言委員会 第1次職場討議を開始
7月11日～13日	JR西労組第24回定期中央本部大会(紀南南部大会) 組合員数26,332名、組織率92.3%
7月23日	職場のあり方提言委員会「第一次提言」を会社に提出 職場討議に基づき提言を策定
2013年 4月1日 (平成25年)	労使で議論した「安全考助計画2017」・ 「中期経営計画」策定
4月8日	職場のあり方提言委員会 第2次職場討議を開始
7月10日～12日	JR西労組第25回定期中央本部大会(広島大会) 組合員数26,490名、組織率92.7%
7月26日	職場のあり方提言委員会「第二次提言」を会社に提出
7月28日	山口・島根豪雨(山陰線・山口線豪雨)
10月9日	ベトナム鉄道労働組合と「友好連帯合意書」を取り交わす
11月27日	「交通政策基本法」成立
2014年 4月1日 (平成26年)	消費税率改定(5%→8%)に伴う運賃・料金改定
7月9日～11日	JR西労組第26回定期中央本部大会(京都大会) 組合員数27,192名、組織率93.01%
7月13日	滋賀県知事選挙で三日月大造氏が当選
2015年 3月14日 (平成27年)	北陸新幹線金沢開業
5月1日	工務関係触車事故防止準則(在来線)施行 伯備線触車事故を機に労使で議論を行う
7月15日～17日	JR西労組第27回定期中央本部大会(金沢大会) 組合員数27,292名、組織率93.33% 「JR西労組安全提言」を策定 事故から10年が経過したことを機にこれまでの取り組み を踏まえ、働く者の視点から安全対策の実効性をさらに 高める
9月17日	JR西労組結成25周年委員会発足 現在まで計9回の委員会を開催
2016年 2月22日 (平成28年)	第1回女性ネットワーク委員会を開催 200名の女性役員が集まる
4月1日	職場のあり方提言委員会の提言による JR世代の新賃金カーブ運用開始
4月1日	医療法人JR広島病院発足 264名の組合員が転籍 同月21日に広島病院支部結成大会を開催
4月1日	「ヒューマンエラー非懲戒」導入 JR西労組の提言反映
4月14日・16日	熊本地震発生 JR連合のカンパ、連合ボランティアへの参加
4月29日	「京都鉄道博物館」開業
6月17日	「トワイライトエクスプレス瑞風」運行開始
7月15日～17日	JR西労組第28回定期中央本部大会(神戸大会) 組合員数27,436名、組織率93.65%
8月1日	ML再雇用制度開始 職場のあり方提言委員会の取り組みにより労使で議論
12月6日	「JR西労組結成25周年記念集会」を開催 ホテルグランヴィア京都に於いて、地本、総支部役員ら 450名が参加 「次代の運動指針」骨子が提起される
2017年 7月5日～7日 (平成29年)	JR西労組第29回定期中央本部大会(岡山大会) 組合員数27,256名、組織率94.13%

